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La lettre e en position finale

ORTHOGRAPHE D’USAGE
Graphies en position finale

La dictée, qui portait sur les vertus de la loi, a été si longue que
la verrue apparue à mon doigt il y a quelque temps est devenue
très douloureuse.

OBSERVATION

Les noms féminins ne prennent pas obligatoirement un e muet : c’est ce qu’illustre
l’exemple cité ci-dessus. En revanche, certains noms masculins prennent un e muet : mu-
sée, incendie, etc. Voilà bien un autre des nombreux paradoxes orthographiques de la
langue française.

Heureusement, la majorité des noms, quel que soit leur genre, ne présente aucune diffi-
culté quant à l’emploi du e muet en finale. Seuls quelques cas posent problème et méri-
tent que nous y prêtions attention.

De manière à faciliter leur assimilation, nous présentons les règles qui suivent le plus
simplement possible à partir des noms féminins. Les règles énoncent de grandes régula-
rités et signalent une minorité d’exceptions : l’étude devrait donc en être facilitée.

RAPPEL DES RÈGLES

1. La grande majorité des noms féminins se terminant par le son « é » (sauf les termi-
naisons en té ou tié) prennent l’e muet à la finale :

année, araignée, armée, bouée, cheminée, etc.
Trois exceptions : acné, clé, psyché.

Remarque. – Un certain nombre de noms masculins prennent un e muet final :

musée, trophée, apogée, athée, etc.

2. Les noms féminins se terminant par le son « tié » ne prennent jamais l’e muet :

amitié, moitié, pitié, etc.

3. Les noms féminins se terminant par le son « té » ne prennent pas l’e muet, à l’excep-
tion des noms exprimant le contenu et de six noms courants.

activité, beauté, bonté, cité, clarté, etc.
Noms exprimant le contenu : assiettée, charretée, pelletée, etc.
Six noms courants : butée, dictée, jetée, montée, pâtée, portée.
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4. Les noms féminins se terminant par le son « i » prennent l’e muet :

démocratie, énergie, intempérie, zizanie, etc.

Exceptions : brebis, fourmi, nuit, perdrix, souris.

Merci, masculin ou féminin, ne prend pas l’e muet : un grand merci / il est à sa
merci.

Remarque. – Un certain nombre de noms masculins prennent un e muet final :

génie, sosie, etc.

5. Les noms féminins se terminant par le son « u » prennent l’e muet :

avenue, charrue, laitue, morue, etc.

Exceptions : bru, glu, tribu, vertu.

6. Les noms féminins se terminant par le son « è » prennent l’e muet :

bananeraie, cerisaie, craie, haie, monnaie, etc.

Exceptions : forêt, paix.

7. Les noms féminins se terminant par le son « oi ».

(Consulter la fiche sur les graphies de « oi ».)

8. Les noms féminins se terminant par le son « ou » prennent l’e muet.

boue, gadoue, houe, joue, moue, etc.

Exception : toux.
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Exercices

Trouvez l’intrus mal orthographié parmi les listes suivantes et corrigez-le.

EXERCICE 1
1. à-côté, allée, année, apné _______________________

2. bordée, bouchée, blé, inimitiée _______________________

3. café, céphalé, chaussée, cheminée _______________________

4. chicorée, véritée, giboulée, contrée _______________________

5. lycé, chimpanzé, clergé, cliché _______________________

EXERCICE 2
1. amnésie, amnistie, apoplexie, appuie _______________________

2. encyclopédie, énergie, fourmie, envie _______________________

3. épidémie, escroquerie, ethnie, mercie _______________________

4. fondue, tribue, laitue, morue _______________________

5. tenue, brue, tortue, verrue, vue _______________________

EXERCICE 3
1. haie, pommeraie, monnaie, crait _______________________

2. joie, loi, courroi, renvoi _______________________

3. pou, rou, trou, joue, voyou _______________________

4. paroie, proie, rabat-joie, soie, voie _______________________

5. aulnaie, geaie, ivraie, jonchaie, monnaie _______________________
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EXERCICE 4

Complétez avec un e muet si nécessaire.

1. Il a remis en cause sa foi______ depuis qu’il souffre du foi______.

2. Elle s’est engagée politiquement dans un parti______ obscur qui fait lui-même parti______ d’une

organisation internationale.

3. Le maniement de l’épé______ exige du doigté______, que dis-je, de la dextérité______.

4. On retrouvait une reproduction de la livré______ familiale sur un camé______.

5. Suzanne a pratiqué la plongé______ en apné______.

6. Le curé______ de la paroisse, l’abbé______ Thibault, était devenu athé______.

7. C’était une absurdité______ : on avait mélangé le soluté______ à un solvant inapproprié.

8. Ma bru______ a encore commis une bévu______.

9. Par moqueri______, on le qualifiait de géni______ de la poteri______ : sa pâte ne résistait jamais à la

cuisson.

10. Cette fromagère était un géni______ dans son art. Le fromage qu’elle a créé était, en quelque

sorte, un sosi______ des meilleurs bri______s.
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Corrigé

EXERCICE 1
1. apnée
2. inimitié
3. céphalée
4. vérité
5. lycée

EXERCICE 2
1. appui
2. fourmi
3. merci
4. tribu
5. bru

EXERCICE 3
1. craie
2. courroie
3. roue
4. paroi
5. geai

EXERCICE 4
1. Il a remis en cause sa foi depuis qu’il souffre du foie.

2. Elle s’est engagée politiquement dans un parti obscur qui fait lui-même partie d’une organi-
sation internationale.

3. Le maniement de l’épée exige du doigté, que dis-je, de la dextérité.

4. On retrouvait une reproduction de la livrée familiale sur un camée.

5. Suzanne a pratiqué la plongée en apnée.

6. Le curé de la paroisse, l’abbé Thibault, était devenu athée.

7. C’était une absurdité : on avait mélangé le soluté à un solvant inapproprié.

8. Ma bru a encore commis une bévue.

9. Par moquerie, on le qualifiait de génie de la poterie : sa pâte ne résistait jamais à la cuisson.

10. Cette fromagère était un génie dans son art. Le fromage qu’elle a créé était, en quelque sorte,
un sosie des meilleurs bris.


